

Fuente y Río, Luz y Sol,

HOMILIA

*Predicada en la Iglesia Catedral de León el día 2 de Julio de 1903,
en la fiesta anual conmemorativa de la llegada*

—DE LA—

Madre Sma. de la Luz

—A LA CIUDAD,—

y escrita por Gabino Chávez, Pbro.

CON LAS DEBIDAS LICENCIAS.

LEON.—1903.

Imprenta Guadalupana de Camilo Segura.

HOMILIA

Partida de la Ciudad de León en el día 2 de Julio de 1808

—

—

HOMILIA.



Parvus fons qui crevit in fluvium, et in lucem solemque conversus est, et in aquas plurimas redundavit. Esther est, quam Rex accepit uxorem, et voluit esse Reginam.—*Esth. X. 6.*

Érase una fuente pequeña que creció hasta hacerse un río, y convirtióse en luz y sol, y redundó en muchas aguas, y esta es Esther, á quien tomó el Rey por esposa y quiso que fuese Reina.—*Libro de Esther, cap. X. v. 6.*

Ilmo. Señor, Venerable Cabildo, Católicos:



PERMITID que en este día, en el que gozosamente se conmemora el advenimiento de la Imagen de la Madre Sma. de la Luz á esta ciudad, recordándose las maravillosas peripecias de la elección que hizo de este lugar, de su llegada é instalación: permitidme, digo, que no me ocupe en esta vez de narrar tan gloriosos sucesos, que mil veces repetidos en esta sagrada Catedral, é impresos en la memoria de los fieles á quienes sus padres vienen anunciándoselos: "*Patres nostri annuntiaverunt nobis.*" [1] no necesitan de serles recordados. Hoy que los herejes, viviendo entre nosotros, imbuyen en las escuelas á la niñez en sus errores, conviene estudiar más á fondo las doctrinas que profesamos, puesto que con ellas deben ir de acuerdo las prácticas de piedad y las observancias del culto.

[1] Psalm. XLIII. 2.

Refiere la Sagrada Escritura, que aquel noble protector y como padre de la joven Edisa, (1) hebrea de nación, tuvo un sueño misterioso, cuya plena significación no pudo penetrar hasta que los sucesos vinieron á aclararlo. "Recordé, dice, un sueño que había visto, y que indicaba estos mismos sucesos." *Recordatus sum somnii quod videram haec eadem significantis.* (Esth. X. 5.) Erase una fuente pequeña que fué creciendo hasta hacerse un río, y luego convirtióse en luz y en sol; y esta es Esther á quien el Rey tomó por esposa y quiso que fuese Reina; *Parvus fons qui crevit in fluvium etc.* Parece extraño, y hasta cierto punto absurdo, cristianos, que una fuente se trueque en luz y un río se convierta en sol, pues la fuente y el río corren sobre la tierra, y el sol y la luz moran en las insondables alturas del espacio; mas es de advertir que se trata de un sueño, y en los sueños son frecuentes estos cambios extraños é imposibles. Por otra parte, es de notar que la sagrada Escritura, junta á veces las aguas con la luz, como cuando dice á Dios, el Santo Rey David: "En tí Señor, está la fuente de la vida y en la luz tuya hemos de ver la luz;" [2] y cuando en el Apocalipsis se describe por un río la luz del paraíso: *Et ostendit mihi fluvium aquae vitae splendidum tanquam chrysalum,* (3) donde el río que procedía de la sede del Señor se nos muestra espléndido y luminoso.

Mas ¿qué aplicación tiene aquí el sueño profético de Mardoqueo? Para responder, católicos, basta decir lo que él añadió: *-Esther est.* Esta es Esther; es decir, ella es el río crecido de la fuente, ella es la luz y el sol en que el río se trocó. — *Esther est.* Pero ¿quién ignora aun entre los simples fieles, que la Reina Esther es una de las más hermosas y vivas figuras de la Madre de Dios? Así, podemos decir de la pequeña fuente, que creció en un río y se convirtió en luz y en sol y redundó en muchas aguas: — *María est.* Esta es María; esta es la Virgen inmaculada; esta es la Madre Santísima de la Luz!

Pidámosle un rayo de la luz que derrama, para poder penetrar los misterios de este título admirable, saludándola con el angel de luz: AVE MARIA.

I.

Que la Reina Esther sea una gran figura de la Virgen María, lo testifican á cada paso los Padres y doctores. Oigamos algunos de

- (1) Vease la nota A.
- (2) Psalm. XXXV. 10.
- (3) Apoc. XXII. 1.

sus testimonios: "Nuestra bella Esther, dice San Buenaventura, ha impetrado tanta gracia del Rey eterno, que por ella no sólo llegó á ceñir la corona, sino que también hubo de socorrer al género humano condenado á la muerte;" [1] y San Bernardino de Sena dice: "La Reina Esther hácia la cual el Rey saltó de su solio sustentándola en sus brazos, es María á la cual bajó el Verbo de su trono para sustentarla en los suyos;" [2] De Esther se dice que el Rey la amó mas que á todas las mujeres; (3) y á María ¿no la ama el Señor más que á todos los ángeles y santos? De Esther se lee que era hermosa en gran manera, de increíble belleza, y graciosa y amable á todas las miradas. (4) ¿y quién más hermosa y graciosa que María, que halló gracia delante del Señor, y quién mas amable á los hombres que la aman como á Madre y aun á los ángeles á la cual "desean estar mirando" (5) como á Jesucristo su Hijo? Esther, del triclinio fué llevada á la cámara del Rey Asuero [6] y María ¿no fué llevada en su gloriosa Asunción, del seno de la Iglesia militante, acompañada del ejército de los Angeles al palacio del Rey eterno? A Esther dijo el soberano, que estaba pronto á darle aun la mitad de su reino; (7) y á María ¿no le ha cedido el Señor como la mitad de su reino, dándole el imperio de la misericordia y reservándose á sí el de la justicia? Finalmente, y este es el rasgo característico de semejanza: Esther coronada Reina y en el apogeo de su valimiento, llena de compasión hácia su raza muy amada amenazada de la muerte mas cruel, se presenta ante el Rey, se prostra y le venera, y con sus ruegos alcanza la liberación de su pueblo y el tremendo castigo de sus enemigos; (8) y María coronada en el cielo como Reina del universo se prostra adorando al Rey de la gloria, é intercede y suplica por su raza que dejó acá en la tierra, y que se vé siempre perseguida por las enemistades de la serpiente, y consigue

(1) Esther nostra quae tantam gratiam coram Rege aeterno impetravit, quod per hanc, non solum ipsa ad coronam pervenit; sed etiam generi humano morti addicto subvenit. (Bonav. Specul. c. 5.)

(2) Esther ad quam exiit rex de solio; id est Filius Dei de coelo sustentans illam in ulnis suis. (Bernardin. de Sen. Serm. 3 de glór. nomin. Mar.)

(3) Et adamavit eam Rex super omnes mulieres. (Esth. II. 17.)

(4) Erat enim formosa valde, et incredibile pulchritudine, omnium oculis gratiosa et amabilis videbatur (Ibid. v. 15.)

(5) In quem desiderant angeli prospicere. [s. Petr. I. 12.]

(6) De triclinio foeminarum ad Regis cubiculum transibant. (Est. II. 13)

(7) Quid vis Esther Regina?.....etiam si dimidiam partem Regni petieris, dabitur tibi. (Esth. V. 3.)

(8) Esth. cap. V. et XV.

el perdón para su pueblo, la paz para sus hijos, dejando á los enemigos en manos de la divina justicia. *Esther est; María est.* [1]

Tal es la figura, tal es la realidad.

Mas si todo lo que es grande y glorioso en aquella clemente Reina puede aplicarse muy facilmente á la Virgen María: ¿cómo podrá predicarse de ella, que es fuente pequeña? ¿Siendo como és, la mayor de las puras criaturas, y confinando con la Divinidad, como dice el doctor Angélico, nó repugna y como que extremece, el aplicarle el epíteto de pequeña? Tal parece católicos; mas siendo palabra del Espíritu Santo, sólo debemos tratar de declararla y comprenderla.

Una fuente pequeña que crece hasta hacerse un río; la fuente y el río convertidos en luz y en sol. *Parvus fons qui crevit in fluvium, et in lucem solemque conversus est.*

Parvus fons; Fuente pequeña. ¿Cómo puede decirse esto de la Madre de Dios, de la Reina del cielo y de la tierra, de la que se sienta en un sólio circuido de estrellas sobre los coros de los Angeles en los celestes reinos?.....

La Iglesia aplica á la santísima Virgen, en su Oficio Parvo estas palabras tomadas del Cántico de los Cánticos: "*Nigra sum sed formosa filiae Jerusalem;*" Morena soy, pero hermosa, Hijas de Jerusalén. Cuando se aplican estas palabras á todas las almas, ó á la Iglesia universal, entienden los Padres, por el color trigueño, la culpa y el pecado: "*Fusca per culpam, decora per gratiam,* dice San Ambrosio: *fusca per vitium, decora per lavacrum; fusca quia peccavi; decora quia jam me diligit Christus;*" (2) que el alma es trigueña por la culpa y los vicios y pecados, y hermosa por la gracia, por la penitencia, y por el amor que le tiene Jesucristo. Más si es evidente que la culpa no tiene lugar ninguno en la Madre de Dios, sin pecado concebida ¿porqué se la hace decir, "morena soy"?..... Por su apariencia exterior de una simple joven hebrea; por las penas é inauditos dolores que sufrió en el Calvario, pues las penas se comparan á la negrura y á las tinieblas; por la humildad con que quiso ir al templo á purificarse, queriendo ser reputada como las otras mujeres; por su íntimo penar cuando su estado de madre henchía de ansiedad el pecho de su esposo castísimo. *Nigra sum.* Nada de mancha, defecto ó pecado.

Pues de la misma suerte, cristianos, es Fuente pequeña; *Parvus*

[1] Vease la nota B.

[2] Ambros. Serm. 2 in Psalm. CXVIII.

fons; lo cual puede explicarse en tres maneras: fué pequeña por su diminuta estatura cuando niña de tres años fué presentada en el templo, y aun más diminuta cuando en su dichoso nacimiento llenaba al mundo de alegría; y más aún cuando en su Concepción, llena de gracia, adoraba al Señor y se le consagraba para siempre. Y así le hace decir la Iglesia: *Dum essem parvula, placui Altissimo:* "Desde mi más pequeña edad, y durante los años de mi infancia, ya supe grangearme las complacencias y el agrado del Señor."

En segundo lugar: la Virgen inmaculada, es pequeña por su humanidad. El hombre ocupa el peldaño inferior en la escala de los seres racionales. Arriba Dios, Inteligencia suprema é infinita; en seguida el Angel, inteligencia puramente espiritual é intuitiva; después el hombre, inteligencia encerrada en un vaso de barro. De aquí es que del mismo Verbo Encarnado, de Jesucristo vestido del barro de nuestra carne, cantaba el Profeta David. "Le amenguaste un poco menos que á los Angeles," (1) palabras que aplica el Apóstol á nuestro divino Salvador (2) que se anonadó á sí mismo tomando la forma de siervo, (3) retrocediendo tras de los nueve coros de los Angeles y, en cierto modo aun tras de la humanidad: *Vermis sum et non homo,* así como el sol retrocedió diez grados en el meridiano de Acáz. (4) Ahora bien, si del Señor se puede decir que se amenguó, que se hizo como nada, que es gusano y nó hombre, con más razón se puede decir de la Virgen María, que es pequeña por el común origen de la carne, por la debilidad de la humana naturaleza, por pertenecer á la raza de Adán prevaricador; pues aunque en ella pasó la carne sin el pecado, pero al fin toda carne es deleznable, como dice el Espíritu Santo; *Omnis caro fenum.* [5]

Pero la pequeñez de esta Fuente, cristianos, principalmente se explica por la virtud de la Inmaculada Virgen: "Esther, quiere decir, humilde, dice San Antonino, (6) y si se llama pequeña, es por su humildad; y lo mismo se dice de la Virgen María, que por eso

(1) Paulo minus ab angelis. Psalm. VIII. 6.

(2) Hebr. II. 9.

(3) Philip. II. 7. 4 Reg. XX. 11.

(4) 4 Reg. xx. 11.

(5) Isai. XL. 6.

(6) Esther, humilis interpretatur Parvus fons dicitur propter quam crevit in fluvium maximum, quando, scilicet genuit Dominum Jesum Christum, [Antonin. P. IV. lib. 15. cap. 5. § 1.]

se llama Fuente pequeña: *Parrus fons*. San Bernardo hablando de las virtudes de nuestra Señora, dice, que si con su virginidad se atrajo las divinas complacencias, con su humildad atrajo al Verbo Eterno á sus purísimas entrañas. [1]

Pero qué mas, si ella misma en el cántico de su amor y de su reconocimiento proclama, que el Señor ha fijado sus miradas en la humildad de su esclava: *Quia respexit humilitatem ancillae suae*; y cuando iba ya á recibir al Hijo de Dios en su casto seno, quiso llamarse con el título del supremo abatimiento: *Ecce ancilla Domini*. Hé aquí la esclava del Señor! Así, María fué pequeña por su profundísima humildad.

Mas digamos ahora algo acerca de esta Fuente. De tres fuentes misteriosas, entre otras, nos habla la Sagrada Escritura: En el Libro de los Números, refiere que Moisés y Aarón, oyendo murmurar al pueblo sediento, entraron al tabernáculo, y postrados en tierra, clamaron al Señor diciendo: "Escucha, oh Dios y Señor, el clamor de este pueblo y ábreles tu tesoro, una fuente de agua viva..... Y apareció la gloria del Señor sobre ellos." [2] Esta fuente de agua viva, es María, siempre viva por la gracia y nunca muerta por el pecado; y al brotar de esta fuente, se llama abrirse el tesoro de Dios, porque María es la tesorera de los dones celestiales y el más precioso tesoro que Dios tiene; y como esta fuente era para saciar la ardiente sed del pueblo, así la pequeña fuente de Mardoqueo *redundó en muchas aguas*, por los muchos beneficios que de María dimanar á los fieles. *In aquas plurimas redundavit*. Y si me es permitido acomodar estas palabras, diría que María Santísima ha redundado en muchas aguas, porque materialmente en una gruta célebre, donde concurren las naciones, ha hecho brotar un manantial cuyas aguas son transportadas por todo el mundo, derramando la salud y la vida; en el Tepeyac, otro manantial, nace cercano á una de sus Apariciones; y aun aquí, el agua bendecida en el nombre de la Madre de la Luz, atrae á los fieles y exalta su piedad

(1) *Respexit, ait ipsa, humilitatem ancillae suae, potius quam virginitatem, et, si placuit ex virginitate, tamen concepit ex humilitate.* [Bern. Homil. 1. sup. Missus est.]

(2) *Ingressusque Moises et Aaron.....tabernaculum foederis, corruerunt proni in terram, clamaveruntque ad Dominum atque dixerunt: Domine Deus, audi clamorem hujus populi, et aperi eis thesaurum tuum fontem aquae vivae, ut satiati cesset murmuratio eorum.... Et apparuit gloria Domini super eos.* (Núm. XX. 6.)

para con esta advocación patronal. *Et in aquas plurimas redundavit.*

De otra fuente se nos habla en el Libro de Josué, y tiene más analogía con la nuestra que se convierte en luz. Asignando los límites de la Tribu de Judá, dice, que "pasan las aguas que se llaman la Fuente del Sol: y concluirán en la Fuente de Rogél." (1) Esta última significa la fuente del Lavadero, y las aguas que pasan de una á otra fuente son las gracias que de la Encarnación pasan á la Redención por la cual se lavan todos los pecados. Ahora bien, católicos, que María sea la Fuente del Sol, la Iglesia lo proclama en sus fiestas cuando le canta: "*Ex te ortus est Sol justitiae, Christus Deus Noster;*" que el mundo se llene de alegría, porque de tí, oh Señora, ha nacido el Sol de justicia, que es Jesucristo nuestro Dios. Y pues el sol es el astro de la luz, el llamar á María, Fuente del Sol, es lo mismo que llamarla Madre de la Luz, y por ella corren las aguas de las gracias hasta terminar en la Fuente de Rogél ó del Lavadero, porque allí lavamos nuestras culpas, enjugamos nuestras lágrimas y blanqueamos nuestras vestiduras. Mas para que se vea, cristianos, cómo el Sol de justicia nació de ella sin detrimento de su virginal pureza, se le llama en el sagrado Cántico, Fuente sellada, "*Fons signatus;*" (2) aunque al mismo tiempo también se apellida Fuente de los huertos, (3) pues si es sellada por su virginidad, redundar en muchas aguas para regar los jardines de la Iglesia, esto es, las Ordenes religiosas que fecunda con sus aguas, y hermosea, y fertiliza con su especial protección.

Es pues la Virgen santísima, Fuente pequeña, por su humildad; fuente de agua viva, porque refrigera á las almas; fuente del Sol, porque derramó para el mundo á la Luz eterna; fuente sellada, por su pureza virginal; y fuente de los huertos, porque riega y fertiliza á las almas que en piadosas agrupaciones le están consagradas.

Mas esta fuente se convirtió en un río, y en un río grandísimo, *in fluvium maximum*. [4] ¿Cómo puede entenderse este gran crecimiento? Si era María pequeña por su edad y su estatura, claro es que creció en corpulencia, y en gracia y hermosura, y en la ciencia de las cosas divinas, al modo que del Precursor se dice que "el

[1] *Transitque aquas quae vocantur Fons Solis; et erunt exitus ejus ad fontem Rogel.* [Jos. XV. 7.]

[2] *Cantic. canticor. IV. 12.*

[3] *Fons hortorum.* (Cantic. canticor. IV. 15.)

[4] *Esth. XI. 10.*